

山と、人と、自然と

山崎清憲氏（県山岳連盟会長）



私は、自然の残ったところに登つていく願望にかられ、現在まで山登りを続けてきました。もう十一年になりましたが、特に還暦を記念して、マラヤの四千㍍のベースキャンプで迎えたことは、感慨深い思い出です。

最近、自然が破壊されているとよく言われますが、山に行けばまだ美しい自然是残っています。健康のため、気分転換のため、皆さんもぜひ山に登つてもらいたいと思います。

四国を見てみると、中央には四国山地が連なり、その中に西日本で一番高い石鎚山（一九八二㍍）、二番めの剣山（一九五五㍍）があります。そして、一八〇〇㍍級が二十くらい連なっています。高いということは、なかなか人間が取り付くことができない。したがって、自然が残っています。

私は、自然が少し手を加え、保全してやることが必要です。

私たちも自然を愛し、そして自然の懐に飛び込みます。自分の人間性を振り返るには、自然の中

は林道がつき、あつという間に登れるなど便利になりました。その裏には、木が切り倒され、排気ガスが充満するという付録も残っています。反面、足の弱い人々がみんなが、山のすばらしさを知つてもらえるようになつたとも言えるでしょう。

自然というのは、放つておくのが良いのか。自然を破壊しない限度において、手を加えていくのが良いのか。私は、自然というものは案外、人間が手を加えないで生きてこないと思います。

たとえば、西熊渓谷の山桜はだんだんと減つていますが、あのまま放つておけば、やがてなくなってしまうでしょう。苗木を植えるなどの手立てをしなければ、あの美しさは永遠には続きません。

自然は、人間が少し手を加え、保全してやることが必要です。

私は現在、古い道について調べています。

國府に通じる道が官道になるわけですが、一番最初の道は大阪から徳島へ渡り、瀬戸内海を通り愛媛県を回り、宿毛、中村を通つて國府に来たものと、私は考えています。ひっくりするほど遠い道の足場といふお堂があることから、このように呼ばれたもので、支えられた御坂峠を越えて久万へ出て、美川から池川を抜け黒森を越して土佐に入る道。三番めが、野根山街道か、物部村の四ツ足峠を通る道ではないかと思います。歴史学者の中には、四ツ足峠越えが、一一番新しい官道は、大豊町の立

川を通る道で、江戸時代は參勤交替の道として利用されています。

このように、古道に関する文献を

あさり、土地の人々の話を聞き、

紀實のはいつたいどこから土佐に

入つたのか、そんな思いをしながら歩くことは、楽しいことです。

昭和四十一年、私が野根山街道

に入ったときは、大やぶで宿屋杉

もまつたく見当たらず、岩佐関所

の跡もどこやらわからずじまい。

今は四国の道としてりっぱに整備

されており、古い道がこのように復元されること、うれしいこと

です。

最近、物部村の県境の四ツ足峠

越えの道を調べました。峠に四ツ

足峠といふお堂があることから、

このように呼ばれたもので、支え

られた御坂峠を越えて久万へ出て、

美川から池川を抜け黒森を越して

土佐に入る道。三番めが、野根山

街道か、物部村の四ツ足峠を通る

道ではないかと思われます。

歴史学者の中には、四ツ足峠越えが、一

番古いと考えている方もいます。

一番新しい官道は、大豊町の立

ます。また、この峠をはさむ右立山、行者山とも修験に関係した山であり、お堂もそれに関係しているのではとも考えられ、もう少し調べてみたいと思っています。

宝暦年間、土佐藩の下級武士が、本川村の寺川という集落に山廻り役人として赴任。そこで興味深い生活を日記に綴つたのが『寺川郷談』といわれ、大変貴重な民俗資料です。

その中に、領家郷に雪道残れり。には、自然を友として活動させることが大切です。自然の中で物事を考え、自分の歩いている道はいつもひかれた道で、どこからどう

でなればなりません。子供たちには、自然を友として活動させる

ことが大切です。自然の中で物事

を考え、自分の歩いている道はいつもひかれた道で、どこからどう

でなればなりません。子供たちには、自然を友として活動させる

ことが大切です。自然の中で物事

を考え、自分の歩いている道はいつもひかれた道で、どこからどう